



Chile alcanzaría el nivel de Portugal recién en 48 años si mantiene su ritmo actual de crecimiento

Estudios advierten que la baja expansión del PIB per cápita y la limitada creación de empleos frenan las aspiraciones de desarrollo del país.

Tras una reciente publicación y respaldado por estudios académicos plantea un sombrío escenario para el crecimiento económico de Chile. Si el país mantiene el actual aumento del PIB per cápita de 0,8% anual, alcanzaría el nivel de desarrollo de Portugal recién en 48 años. Este estancamiento en el ritmo de crecimiento compromete las posibilidades de convergencia con las economías desarrolladas y subraya la urgencia de reformular las políticas económicas y productivas.

Comparación con décadas anteriores

Según el paper de los economistas Arturo Claro y Gonzalo Sanhueza, publicado en "Mirada FEN" de la Universidad de Chile, la década de 2004-2013 fue

un periodo de dinamismo económico, con un crecimiento del PIB real del 4,8% anual y una expansión per cápita del 3,7%. Durante esos años, Chile avanzaba hacia los niveles de riqueza de los países desarrollados, cerrando la brecha de ingresos de manera sostenida.

En contraste, entre 2014 y 2023, el crecimiento económico se redujo drásticamente al 2% anual, y al descontar el aumento poblacional del 1,3%, el PIB per cápita se expandió apenas 0,8% anual. Esto implicó una significativa pérdida de impulso en la creación de empleos y en el crecimiento de los salarios reales.

Impacto en el mercado laboral

El cambio en el ritmo

de crecimiento tuvo un impacto directo en el mercado laboral. Entre 2004 y 2013 se creaban, en promedio, 206 mil empleos anuales, con un aumento de los salarios reales del 2,4% por año. Sin embargo, entre 2014 y 2023, la generación de empleos cayó a 93 mil puestos anuales, y el crecimiento de los salarios reales se redujo a un 1,2% por año.

El economista y exsubsecretario de Economía Tomás Flores advirtió que sin un aumento significativo en la ocupación, inversión y productividad, la posibilidad de alcanzar el nivel de vida de un país desarrollado será inalcanzable.

"Con este ritmo, el sueño de desarrollo se aleja, y Chile queda atrapado en un

estancamiento que compromete el bienestar de futuras generaciones," señaló.

El desafío de la productividad y la inversión

El análisis destaca que la productividad y la inversión son los pilares esenciales para reactivar el crecimiento económico. La falta de incentivos claros para fomentar la inversión privada y la limitada diversificación de la matriz productiva han sido factores determinantes en la desaceleración económica.

Para revertir esta tendencia, los economistas sugieren implementar políticas que promuevan la modernización del aparato productivo, la mejora de la calidad educativa y la integración tecnológica.

"Chile necesita un pacto social y económico que priorice la inversión en infraestructura, tecnología y capital humano para salir de esta trampa de bajo crecimiento," indicó Claro.

Proyecciones y el camino hacia el desarrollo

El informe también subraya que alcanzar niveles de desarrollo similares a los de Portugal en menos tiempo requeriría un cambio radical en el enfoque económico. Esto incluye incrementar el PIB per cápita por encima del 3% anual, una meta ambiciosa pero necesaria para acelerar el cierre de la brecha de ingresos.

El actual escenario global, marcado por tensiones geopolíticas, cambios tecnológicos

acelerados y crisis climática, presenta desafíos adicionales para la economía chilena. No obstante, los expertos insisten en que una estrategia bien diseñada puede reorientar al país hacia un crecimiento sostenido.

Reflexión final

El estancamiento económico de Chile no solo retrasa las aspiraciones de desarrollo, sino que también pone en evidencia la necesidad de un enfoque más integral para abordar las desigualdades estructurales. La tarea no será fácil, pero la inversión en productividad, innovación y capital humano será clave para cambiar el rumbo y alcanzar un nivel de vida comparable al de los países desarrollados en un futuro menos lejano.